

La Asociación
Colombiana
de Universidades
orienta la
educación superior
del país

LUIS H. ARRAUT-ESQUIVEL*

* Intervención de Luis H. Arraut Esquivel, rector de la Universidad de Cartagena y presidente de la Asociación Colombiana de Universidades durante la conmemoración de los 25 años de ASCUN.

La Asociación Colombiana de Universidades viene orientando la educación superior colombiana desde hace 25 años, aprestigiándola a nivel internacional como ejemplo en América de institución independiente pero respetuosa de las normas institucionales, sin dejar de ejercer la crítica racional en su misión de asesorar al gobierno en las políticas encaminadas a lograr el mejor desarrollo de la Educación Superior, a través de la formación integral del hombre y la investigación científica como esencia y fundamento del desarrollo nacional.

Tiene nuestra agremiación la regla de discernir en su seno los problemas académicos en forma amplia y democrática, lo que permite el diálogo constructivo entre las instituciones del Estado y las privadas, para encontrar, en unidad de acción, las sugerencias y soluciones que faciliten al gobierno ejecutar sus planes en forma más acertada, digna y eficaz.

Actúa la Asociación Colombiana de Universidades, por la naturaleza de quienes la integran, como un solo ente, circunstancia que le permite hablar en nombre de la Universidad Colombiana, constituyéndose así en el vocero autorizado de tan importante estamento de la educación.

Desde el principio de la humanidad el hombre ha comprendido que la acción y beneficios hacia su comunidad sólo se alcanzan aunando esfuerzos, inteligencia y recursos. De ahí la visión futurista de 23 rectores de universidades oficiales y privadas que, aprovechando un histórico momento en que el país reafirmaba su inquebrantable fe democrática, con el decisivo aporte de la Universidad Colombiana, fraguaron la noble idea de varios rectores universitarios de Bogotá, congregados con los de Medellín, para realizar en 1957 la Primera Conferencia Nacional de Rectores Universitarios. El 22 de junio del año siguiente, en la procerca ciudad de Popayán, que en este día, por razones de todos conocidas, no puede albergar nuestra celebración, en el seno de su sesquicentaria universidad, se dio vida legal a la Asociación Colombiana de Universidades ASCUN, creada como una

asociación voluntaria que toma la vocería de la Universidad Colombiana, inspirándose en los nobles principios de la autonomía universitaria, la libertad de investigación científica y cultural, tres grandes objetivos básicos en la vida universitaria que permiten la verdadera influencia en el desarrollo de la nación.

La autonomía de la universidad, se considera dentro de la naturaleza propia del ente universitario y la merece la institución de acuerdo con el vigor de sus acciones de corporatividad, universidad y ciencia. Y por la libertad de investigación, que le permita a la universidad colaborar y contribuir al análisis de los problemas nacionales y regionales, aportando mediante su estudio las soluciones que la conviertan en el verdadero motor del desarrollo como esencia misma de su tarea y trazar programas de progreso científico y cultural.

La culturización da a la formación del universitario su capacidad de creación e imaginación, mediante el conocimiento de las humanidades, que le permita lograr una concepción general de los problemas humanos. Formación que se sustente en las culturas clásicas y que pueden sintetizarse, según el notable médico Houssay: "en amor al prójimo, noción del deber social, amor a la ciencia y a la profesión".

La Asociación Colombiana de Universidades desde el principio impulsó el humanismo como esencia de la formación profesional y por ello tomó como recomendación suya los fundamentos presentados por la Universidad de Cartagena en la Primera Reunión Nacional de Rectores Universitarios celebrada en Medellín en 1957 con las siguientes conclusiones:

"1. Las Humanidades son indispensables en la formación profesional como tal y como hombre dentro de la patria: los grandes matemáticos, jurisconsultos y estadistas son generalmente humanistas.

2. El profesional técnico sin formación humanística, carece de visión y de comprensión de los problemas integrales del hombre y la nación".

Así, la Asociación Colombiana de Universidades ASCUN desde su fundación ha cumplido una positiva labor que se encuentra recogida no sólo en la sólida posición que ameritan sus instituciones integrantes sino en los diferentes seminarios y simposios que en los diversos campos de la Educación Superior, han servido para recoger y unir los conocimientos y experiencias de nuestros propios recursos científicos y académicos, permitiendo a la Universidad Colombiana presentar "una posición de conjunto, un criterio definido, una actitud reservada, un empeño armónico y colectivo, como una contribución

de indiscutible valor intelectual y moral, al análisis y a la solución de los graves problemas que afectan y conmueven la vida institucional de nuestros claustros". Todo lo anterior como producto de las discusiones y debates que surgen de la comunidad de pensamientos y la serenidad propia de sus rectores, fieles a su misión y a su quehacer dentro de un cuerpo colegiado de tanta responsabilidad para el presente y futuro de nuestra nación. Así en los diferentes Consejos de Rectores se han originado sugerencias y soluciones engrandecedoras de la Universidad Colombiana en momentos difíciles de su devenir histórico, para contribuir decisivamente a superar graves conflictos sociales y culturales. Ello permitió que diez años después de su fundación y cuando el Gobierno Nacional venía confiando el manejo académico administrativo al binomio Asociación Colombiana de Universidades-Fondo Universitario Nacional y debido al crecimiento numérico de las instituciones de Educación Superior y a otros factores decisivos, se creó el Instituto Colombiano para el Fomento de la Educación Superior ICFES en 1968. Los dos organismos ICFES y ASCUN han actuado coordinadamente realizando el objetivo común de orientar la Educación Universitaria, laborando unidos cada día por el logro de su mejoramiento, su coordinación y su tecnificación. Realidad que ha sido ampliamente reconocida por el Gobierno Nacional y ratificada con la solicitud que le ha hecho a nuestra Asociación de colaborar con el ICFES en el fomento de los programas de Estudios Latinoamericanos y del Caribe.

Luego de esta breve mirada retrospectiva sobre la significación de ASCUN dentro del panorama de la Educación Superior, quienes hacemos parte de sus universidades fundadoras y quienes posteriormente se han incorporado como instituciones educativas a la Asociación, han podido contribuir con orgullo en las luchas por vencer dificultades muchas veces de celos humanos y otros por ese afán de demostración de mando o poder que obliga a pensar erróneamente que el campo de la educación sólo puede manejarse con exceso de reglamentaciones, cuando todo lo que toque con la ciencia y el saber debe analizarse y hallársele solución dentro de un programa amplio que sea el producto de la imaginación y la creatividad que son propias de toda auténtica educación universitaria.

Al finalizar la década del 70 y luego de despejar extensos nubarrones, a ASCUN, con esa serenidad que es inherente a la calidad de sus integrantes, la vemos resurgir nuevamente como institución líder en el campo investigativo. La contemplamos jugando papel decisivo, que le brinda al gobierno el fundamento que le permitiera abrir un amplio debate para el logro de una Reforma Universitaria que fuera el producto del análisis de la Universidad. Realiza entonces ASCUN la investigación sobre la teoría de los Sistemas Post-secundarios que sirvió de marco de referencia para la

promulgación de los principios en que se fundamenta el Decreto Ley 80 de 1980, publicación hecha por el ICFES, y que la Universidad Colombiana a mediados de 1979 conoció como el libro blanco de la reforma titulado HACIA UN SISTEMA POSTSECUNDARIO PARA COLOMBIA. Todos recordamos cómo en un histórico Consejo Nacional de Rectores se apoyó la idea de solicitar las facultades extraordinarias al Congreso para el Presidente de la República, para que así, con un amplio debate en la Universidad Colombiana, se lograra una reforma que fuera de verdadero consenso.

Más tarde realizó ASCUN la investigación sobre el Pensamiento Político y Educativo de Bolívar como resultado del aporte investigativo de la Universidad Colombiana, en la conmemoración del sesquicentenario de la muerte del Libertador.

Asimismo cabe destacar el estudio sobre Costos de la Educación Superior en Colombia y Nuevas Fuentes de Financiación, el que fue contratado con Fedesarrollo dado el propósito de utilizar los servicios de organismos que tienen tanta incidencia en la vida económica nacional. Investigación ésta que el ICFES, por importancia de la misma apoyará económicamente para su realización plena.

La Asociación ha realizado el estudio sobre la tipología del Estudiante Universitario en la ciudad de Bogotá, el cual se proyecta continuar en las demás universidades colombianas con el objetivo de averiguar la realidad sobre nuestro estudiante universitario: de dónde proviene, qué piensa y opina sobre la universidad y cuáles son sus condiciones económicas y sociales.

El trabajo constante de la Asociación ha dado como resultado el que no nos hemos detenido en la acostumbrada proliferación de acuerdos legales sino que hemos concentrado los esfuerzos en proyectos eficaces y en estudiar estrategias para el futuro.

Ha sido la cooperación intelectual, el intercambio constante de informaciones y de experiencias a través de los encuentros periódicos de las autoridades responsables y de expertos lo que ha abierto cada vez más el camino hacia nuestros sentimientos de solidaridad. De allí que ante la gravedad y urgencia de los problemas de la educación hoy, sea este el mejor momento para que continuando unidos no tengamos temor por el futuro.

Si concebimos la educación como la misión de formar al hombre totalmente, integralmente, ello significa la más grande ambición de cada persona, de cada sociedad y de toda la humanidad. A través de la Asociación hemos podido combinar lo operativo de nuestras gestiones diarias complementándola con la fundamentación conceptual que requiere el tratamiento del problema de la educación.

Y ASCUN ha mantenido, por otra parte, su propio órgano de difusión como es la revista MUNDO UNIVERSITARIO, de una amplia circulación nacional e internacional.

Todos estos programas se continúan realizando no sólo por el apoyo decisivo de las instituciones afiliadas sino que, es justo reconocerlo, gracias al dinamismo, inteligencia y conocimientos de su actual Director Ejecutivo, Reverendo Padre Alfonso Borrero Cabal, quien fiel a los principios de quienes le precedieron en dicho cargo y con esa modestia que le es característica, es nuestro gran impulsador —no sólo de la Asociación Colombiana de Universidades, como organismo creado para la Educación Superior sino de la Universidad Colombiana como Institución. Es así como luego de planear un programa para la formación del universitario colombiano, con el apoyo de ASCUN, consigue del ICFES y la Universidad Colombiana la realización del Simposio Permanente sobre la Universidad, el cual ha iniciado un segundo seminario general y persigue hacer investigación sobre la historia, la filosofía, la administración y la planeación universitarias en el mundo y en Colombia. La versión simplificada del ambicioso programa permite que este esfuerzo no se limite sólo a participantes sino que ellos, como verdaderos multiplicadores de sus conocimientos integran en la actualidad grupos con un total de cerca de 400 directivos y profesores asociados en este interesante medio de formación para docentes universitarios. De este modo el Reverendo Padre Alfonso Borrero refleja su influencia con una visión bajo amplias perspectivas poco comunes en el ámbito nacional e internacional de la Educación.

Señores Rectores fundadores y Exdirectores Ejecutivos, en la conmemoración de nuestras Bodas de Plata, les presentamos con orgullo una Asociación Colombiana de Universidades que en ningún momento ha sido inferior a los planes y programas que ustedes concibieron al crearla. Y a quienes hoy tenemos el honor de integrarla y dirigirla, con satisfacción les decimos: Esta es nuestra Asociación, donde se unen esfuerzos, responsabilidades y desvelos comunes, de ayer y de hoy, esta es la orientadora que como institución de utilidad común colabora con el Gobierno en el mejoramiento, coordinación y tecnificación de la Educación Postsecundaria Colombiana.

Señor Presidente de la República, doctor Belisario Betancur, permítame en esta nueva ocasión referirme brevemente al enfoque que usted viene dando a la política educativa de su gobierno que busca, basado en el conocimiento que usted tiene de la problemática nacional, ampliar la mayor cobertura de la educación, brindándole a la juventud colombiana la oportunidad de lograr una mejor formación.

Nos enorgullece, como universitarios, su preocupación de Jefe de Estado por la preservación y exaltación de la Universidad Colombiana, preocupación presidencial que hemos visto cristalizada cuando solicita de la Universidad, fuente del saber científico, la asesoría y apoyo necesarios para que vislumbre para la patria los nuevos horizontes que la engrandecerán, dentro de la autonomía institucional y los órdenes administrativo y académico indispensables para el logro de esos nobles propósitos.

Su concepción sobre "la Universidad y sus conceptos sobre las funciones de aprender y enseñar, la relación entre la masificación que despersonaliza y la falta de recursos que bloquea las aspiraciones de jóvenes que desean hacer su vida más alta y más digna", encuentra solución a través de los programas de Educación Abierta y a Distancia, que con tanto éxito su Gobierno ha iniciado y que esta Asociación y sus universidades afiliadas apoyan con entusiasmo.

Dentro de este contexto hay que inscribir y afán, señor Presidente, por despertar la imaginación y creatividad de la Universidad con invitaciones para que se una a campañas como la de la Segunda Expedición Botánica, en donde nuestros docentes, investigadores y tecnólogos podrán lograr un reencuentro con la naturaleza y nuestra riqueza para cimentar el espíritu nacionalista que tanto anhelamos.

Estas y muchas otras inquietudes expuestas durante su campaña presidencial y en los diferentes foros que le ha correspondido presidir, son compartidos ampliamente por la Universidad Colombiana, que ha tomado conciencia de este compromiso y se apresta a responder al sano desafío que usted le presenta con espíritu de innovación positiva.

Las modificaciones hechas al régimen de contratación administrativa, en el cual se señala a la Universidad la responsabilidad de contribuir con investigación al desarrollo nacional, han sido anhelos permanentes de nuestras instituciones de Educación Superior.

Considero oportuno este momento para solicitar a usted se tengan en cuenta las recomendaciones del último Consejo Nacional de Rectores referentes al establecimiento de un fondo para importaciones e inversiones en las Universidades a la manera del FONDO FINANCIERO INDUSTRIAL, el establecimiento de créditos UPAC para las Universidades y de otras líneas de crédito para su desarrollo y la creación de una comisión que estudie el estado financiero de la Universidad oficial teniendo en cuenta todos los factores de este complejo problema nacional y sugiera soluciones a corto y a largo plazo para prevenir situaciones de parálisis.

El reconocimiento que usted nos ha hecho, al otorgarnos la Medalla "Francisco de Paula Santander", la programación cultural realizada por el señor Ministro Jaime Arias Ramírez en homenaje a ASCUN, así como el Proyecto de Ley que será presentado a consideración del Congreso para afianzar las políticas investigativas sobre la Educación Latinoamericana y del Caribe y el inmenso honor dispensado con su presencia en este sencillo pero solemne acto académico, son gestos nobles que obligan nuestra perenne gratitud y quedarán registrados en la memoria de nuestra Asociación.

Señor Presidente: queda así instalado este solemne Consejo Nacional de Rectores de la Asociación Colombiana de Universidades.

